

Ya te he contado que las parcelas tienen distinta forma y tamaño según se encuentren en el fondo del valle o en el área de nuevos regadíos. La causa es muy sencilla:

En el valle, las parcelas siguen la forma de los cauces de agua (el río, las acequias y los azarbes). Es un paisaje en forma de puzzle, porque estos cauces son muy antiguos y tortuosos.

En cambio, en el área de nuevos regadíos, como los cauces de agua son más modernos y rectos, las parcelas tienen formas más regulares y son de mayor tamaño. Un ejemplo típico de este tipo de paisaje es el que se da en la pedanía de El Raal.

Dentro del área de nuevos regadíos, las laderas montañosas ofrecen también un paisaje especial, ya que los cultivos están situados sobre terrazas excavadas en la montaña, paralelas a las curvas de nivel (para evitar la erosión).



Fíjate ahora en las vías de comunicación (caminos y carreteras). Los caminos antiguos de la huerta son tortuosos y se adaptan a la forma de las parcelas, porque se hicieron para llegar a ellas con facilidad.

En cambio, las modernas redes viarias (carreteras Murcia-Monteagudo, Murcia-Alcantarilla, Murcia-El Palmar, autovía Murcia-Cartagena, el ferrocarril...) se han hecho para comunicar todos los pueblos y pedanías con la ciudad de Murcia, por lo que interrumpen la malla de parcelas y adoptan una forma radial (como los radios de una bicicleta donde Murcia sería el eje).

¿Localizas algún camino antiguo?.....¿Y una red viaria moderna?..... Sitúalos en tu mapa mudo.



► Paisaje desde el **Castillo de Monteagudo**



Si has elegido interpretar el paisaje huertano desde el Castillo de Monteagudo responde a las siguientes cuestiones:

• ¿Los cultivos del fondo del valle son de secano o de regadío? _____

• ¿Qué cultivos predominan en el valle? ¿Y en las laderas? _____

• El tamaño de las parcelas agrícolas ¿es grande o pequeño? _____

• Existen algunos elementos en el paisaje que nos pueden dar pistas acerca de si el sector de huerta que estás observando es de antiguo o de nuevo regadío. ¿Qué opinas tú? _____

¿En qué elementos te has fijado para dar tu respuesta? _____

• Exceptuando la ciudad de Murcia, ¿qué predominan en el valle, los grandes núcleos de población o las casas dispersas? _____

¿Y en las faldas de las montañas? _____

¿A qué crees que es debido? _____

Observa dónde está situada Murcia. ¿Por qué crees tú que surgió en ese lugar? _____

¿Cuál es el árbol que aparece con frecuencia junto a las casas o en los límites de las parcelas? _____

• ¿Cómo te imaginas que sería este paisaje en la época de los árabes? _____

• ¿Observas alguna actuación humana que esté deteriorando el paisaje huertano? ¿Qué soluciones plantearías a estos problemas? _____

• Si tuvieras que contar a un amigo que vive en otra región cómo es la huerta murciana, ¿qué le dirías? _____

Paisaje desde el mirador de la **Cresta del Gallo**



• Los cultivos del fondo del valle, ¿son de secano o de regadío? _____

- Los cultivos en el valle son:
- Sólo hortalizas
 - Sólo cítricos
 - Hortalizas y cítricos mezclados

• ¿Qué predomina el monocultivo o el policultivo? _____

• ¿El tamaño de las explotaciones agrícolas es grande o pequeño? _____

• Exceptuando la ciudad de Murcia, ¿qué predomina en el valle, los núcleos de población o las casas dispersas? _____

¿Y en las faldas de las montañas? (Consulta el mapa topográfico si no puedes verlo con facilidad.) _____

¿Por qué razón? _____

• Observa dónde está situada la ciudad de Murcia. ¿Por qué crees que surgió en ese lugar?

Sigue con la vista el cauce de Reguerón y verás que en un momento determinado se une con el Segura. ¿A qué altura? _____

• Antiguamente el Guadalentín se unía al Segura a la altura de Murcia. ¿Por qué crees que se desvió? _____

• ¿Cómo te imaginas que sería este paisaje en la época de los árabes? _____

• Si tuvieras que contar a un amigo que vive en otra región cómo es la huerta murciana, ¿qué le dirías? _____